

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики

МЭЙ СУХАН

ВЫРАЖЕНИЕ ОТНОШЕНИЙ ПРИНАДЛЕЖНОСТИ
В РУССКОМ ЯЗЫКЕ

Аннотация к дипломной работе

Научный руководитель:
кандидат филологических наук
М.В. Свиридович

Минск, 2021

МЭЙ СУХАН
**ВЫРАЖЕНИЕ ОТНОШЕНИЙ ПРИНАДЛЕЖНОСТИ
В РУССКОМ ЯЗЫКЕ
РЕФЕРАТ**

Общий объем дипломной работы составляет 72 страницы, в том числе основной текст – 64 страниц, включая 3 таблицы. Работа состоит из введения, двух глав, заключения, списка использованной литературы (включает 35 наименований) и двух приложений.

Ключевые слова: ПРИНАДЛЕЖНОСТЬ, ПОСЕССИВНОСТЬ, ФУНКЦИОНАЛЬНО-СЕМАНТИЧЕСКАЯ КАТЕГОРИЯ, АТРИБУТИВНЫЕ КОНСТРУКЦИИ, ПРЕДИКАТИВНЫЕ КОНСТРУКЦИИ, ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ МЕСТОИМЕНЕНИЯ, ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ТЕКСТ

Объект исследования – контексты со значением принадлежности в художественных текстах.

Предмет исследования – лексические и грамматические средства русского языка, выражающие отношения принадлежности.

Цель работы – выявить содержание и средства репрезентации категории принадлежности в русском языке.

Методы исследования: наблюдение, описание, метод сплошной выборки контекстов, метод целенаправленной выборки, лингвистический анализ (контекстуальный анализ, компонентный анализ).

В результате исследования выявлены основные подходы к изучению принадлежности как одной из сторон функционально-семантической категории посессивности; установлены лексические и грамматические (атрибутивные и предикативные) средства выражения принадлежности в русском языке; определены функционально-семантические характеристики притяжательных прилагательных в художественных текстах; охарактеризованы средства выражения принадлежности в рассказе А.П. Чехова «Крыжовник».

Достоверность выводов и **самостоятельность** выполнения дипломной работы подтверждаются ссылками на теоретические источники, а также представленным фактическим материалом. Проанализировано 290 притяжательных прилагательных, отобранных из инверсионного словаря, и более 100 контекстов с предикативными и атрибутивными конструкциями, отобранных из художественных текстов и НКРЯ.

Практическая ценность работы связана с иноязычным образованием, заключается в возможности использования материалов на занятиях по РКИ, в организации спецкурсов по культуре речи, стилистике, межкультурной коммуникации.

MEI SUHAN

**EXPRESSION OF BELONGING RELATIONS
IN RUSSIAN**

REPORT

The total volume of the work is 72 pages, including the main text – 64 pages, including 3 tables. The work consists of introduction, two chapters, conclusion, list of references (includes 35 titles) and two appendices.

Keywords: BELONGING, POSSESSIVENESS, FUNCTIONAL-SEMANTIC CATEGORY, ATTRIBUTIVE CONSTRUCTIONS, PREDICATIVE CONSTRUCTIONS, POSSESSIVE PRONOUNS, POSSESSIVE ADJECTIVES, LITERARY TEXT

The object of research is contexts with the meaning of belonging in literary texts.

The subject of the study is the lexical and grammatical means of the Russian language, expressing the relations of belonging.

The purpose of the work is to identify the content and means of representation of the category of belonging in the Russian language.

Research methods: observation, description, the method of continuous sampling of contexts, the method of targeted sampling, linguistic analysis (contextual analysis, component analysis).

The research reveals the main approaches to the study of belonging as one of their sides of the functional-semantic category of possessiveness; lexical and grammatical (attributive and predicative) means of expressing belonging in the Russian language are established; functional-semantic characteristics of possessive adjectives in literary texts are determined; the means of expressing belonging in the story of A. P. Chekhov "Gooseberry" are characterized.

The reliability of the conclusions and the independence of the thesis is confirmed by references to theoretical sources, as well as the actual material presented. We analyzed 290 possessive adjectives selected from the inversion dictionary, and more than 100 contexts with predicative and attributive constructions selected from literary texts and the NCRR.

The practical value of the work is connected with foreign language education, it consists in the possibility of using materials in the classes on RCT, in the organization of special courses on speech culture, stylistics, intercultural communication.